

# GEHV-INFOS

Supplément au n° 101/ décembre 2023

Présidente : Agnès TUSSEAU

Gérant : Laurent GOURILLON

Permanence tous les mercredis de 13h30 à 16h30 ; tél. 03 85 91 81 19

## FINANCES / ADHÉSIONS

**Cotisation au 1<sup>er</sup> janvier 2024 (inchangée) :**

**30 €** (si envoi postal : **40 €**).

Étudiants et jeunes de moins de 25 ans : **15 €** (si envoi postal : **24 €**).

**Trésorerie** : 5 500 € au 1<sup>er</sup> novembre 2023.

## LE SITE INTERNET DU GEHV

Suite à l'arrêt du service « pages perso orange », le site internet a été partiellement migré chez un autre hébergeur dans l'attente d'une solution pérenne. La mise en page a évolué mais les informations essentielles, mises à jour régulièrement, sont maintenues.

**Attention : l'adresse du site est désormais <http://gehv.fr/>**

Retrouvez-nous vite sur notre page Facebook :

<https://www.facebook.com/gehv71/>

## Bonnes pratiques :

- *pensez à vous mettre à jour de vos cotisations ;*  
- *pour des raisons d'économie et de gestion des adhérents, merci de nous envoyer vos courriels à notre adresse : [gehv.verdun@wanadoo.fr](mailto:gehv.verdun@wanadoo.fr)*

Les adresses courriels, sollicitées ci-dessus, vous permettraient aussi de recevoir des informations hebdomadaires sur la vie du GEHV.

En effet, chaque semaine depuis le début de cette année, le secrétaire Daniel Dériot compile les informations de notre association et celles des sociétés amies (organisations des manifestations, expositions, sorties diverses, etc.) assortie d'une revue de presse locale de la semaine écoulée.

## PERMANENCES

Elles se tiennent chaque mercredi de 14 à 16 heures au local du GEHV, mairie de Verdun. Dominique Bernard et Daniel Dériot vous accueilleront et mettront tout en œuvre pour faciliter vos questionnements ou vos recherches. À ce propos, nous lançons un appel à toutes les bonnes volontés qui voudraient les rejoindre et tenir les permanences moyennant bien sûr un accompagnement pour l'utilisation du fonds documentaire et de son organisation.

## CONFÉRENCE

Le vendredi 24 novembre, Emmanuel Hamon, archéologue doctorant à l'Université de Franche-Comté, est venu présenter les premiers résultats de la campagne de fouilles 2023 qu'il a codirigées avec Matthieu Thivet sur le site du Petit-Chauvort à la salle des fêtes de Verdun.

Cette année, la fouille s'est déroulée dans de bonnes conditions climatiques et confirmé les hypothèses antérieures. Point intéressant : le dernier jour de fouilles, les archéologues ont découvert un squelette humain. C'est la première fois sur ce site, pourtant fouillé à plusieurs reprises depuis 1969, que des restes humains sont ainsi mis à jour. Ceux-ci seront étudiés dans les prochains mois. Un article du présent bulletin revient sur ces opérations 2023. Une nouvelle campagne se tiendra dans l'été 2024.

## EXPOSITION SPORTS ET SPORTIFS EN VERDUNOIS

Initialement prévue au printemps 2023, le conseil d'administration a décidé de reporter cette importante exposition pour des raisons pratiques. Dans l'immédiat, un groupe de travail se réunit pour en organiser les modalités. L'exposition se tiendra à la salle des fêtes de Verdun les 25 et 26 mai 2024.

Nous y reviendrons.

## BULLETINS

### EN PROJET...

#### N° 102 / juin 2024

. Nouvelle histoire des années noires, tome 1 (1939 – 14 juillet 1942) (L. GOURILLON)

#### N° 103 / décembre 2024

. Campagne de fouilles au Petit-Chauvort (E. HAMON)

. Campagne de fouilles à Bragny – Sous Moussières (E. DUBREUCQ)

. Le comte de Chardonnet et Gergy (V. GILLET)

. J'sons d'Verdun j'ons d'la gueule : La confrérie de la pûchouse (P. LULLIER / L. COULON)

. Le syndicat agricole de Gergy (L. CANAC)

. Le cinéma de Verdun (J.-L. BONNOT)

. Histoire de sabotages (L. GOURILLON, V. CHAMBARLHAC)

. etc.

#### N° 104 / juin 2025

. Nouvelle histoire des années noires, tome 2 (14 juillet 1942 – 1944) (L. GOURILLON)

### Les années noires en Verdunois et Trois Rivières

2024 correspondra au 80<sup>e</sup> anniversaire de la Libération : bien entendu, le GEHV ne passera évidemment pas à côté de cet événement et se montre déjà actif :

- une exposition a été organisée le 15 août dernier à Sassenay par Daniel Dériot pour commémorer les 80 ans du crash de l'avion allié dans cette commune avec prêt de panneaux des Archives départementales ; — Fin août 2023, le GEHV a été associé avec la mairie de Verdun à une présentation d'un totem assorti d'un panneau de présentation didactique commémorant le souvenir de la ligne de démarcation. En effet, plusieurs communes du département bénéficient de ce support (dont Gergy depuis mars 2023). À titre de rappel, la ligne de démarcation suivait la Saône de Chalon à Verdun, puis le Doubs jusqu'en aval de Dole. Le professeur Sébastien Joly, président des Combattants Volontaires de la Résistance (CVR), a présenté le concept du projet. Pour entretenir les savoirs et la mémoire autour de la ligne de démarcation, les CVR ont voulu matérialiser l'emplacement des anciennes barrières allemandes. Si la ligne est plus ou moins connue par des photographies, la mémoire se perd avec la disparition des témoins. La situation de Verdun étant particulière avec ses 3 ponts (Chauvort, Bragny et Les Bordes), seuls les ponts de Bragny et des Bordes seraient pourvus du totem car l'ouvrage de Chauvort n'existe plus depuis 1956. De ce fait, ces deux totems seront placés sur l'axe touristique dit de la « voie bleue ».

En principe, la pose officielle de ces deux objets de mémoire devrait survenir en juin 2024, ce qui permettrait aussi de commémorer le 80<sup>e</sup> anniversaire du 13 juin 1944 où la population avait été rassemblée par les Allemands sur la place de la Liberté suite à l'assassinat de soldats à l'auberge de Sermesse.

- Le 18 novembre, Vincent Chambarlhac, membre du CA du GEHV et du comité scientifique de l'Écomusée de la Bresse Bourguignonne, a organisé la traditionnelle journée d'études sur le thème *Écrire l'histoire de la Résistance de la Bresse*. Cette histoire a été le fait des acteurs, dont René Pacaut, auteur de *Maquis dans la Plaine*, réédité 6 fois entre 1946 et 2006. D'autres contemporains ont publié leurs mémoires puis des associations ont pris le relais, dont le GEHV dès 1994 (*Les Années Noires en Verdunois*). Cette écriture, essentielle dès lors qu'il faut expliquer ce qui était clandestin, ne s'est pas encore réellement doublée en Bresse, comme c'est le cas sur le Morvan ou la Franche-Comté. De plus, d'autres modes d'accès comme la consultation des archives publiques ouvertes depuis peu, l'archéologie des maquis ou l'interrogation des initiatives mémorielles permettent de se frayer un chemin dans cette « *histoire périlleuse* » comme l'écrit justement l'historien Laurent Douzou.

Ainsi, Vincent Chambarlhac a expliqué la genèse de *Maquis dans la Plaine*, récit journalistique et mémoriel

qui laisse un goût d'inachevé par manque d'analyse, même s'il reste utile pour connaître cette période.

Si l'on pense à l'archéologie avec les sites anciens comme nous en avons dans le Verdunois, cette science est partie prenante dans l'étude du dernier conflit mondial avec ses outils de pointe : sonar, drones. Ses résultats avec la confrontation des archives, apportent un éclairage novateur pour reconstituer certaines installations provisoires : anciens camps maquisards, bases allemandes (Morvan, région dijonnaise).

Michel Debost a évoqué André Jeannet, chargé de mission aux Archives Départementales dans les décennies 1960-1980. Il a accompli un travail considérable en constituant des fichiers documentaires à partir des archives qui lui ont permis d'écrire les premières synthèses départementales sur l'occupation et la Résistance dans les années 1980.

Enfin, la table ronde consacrée à la mise en mémoire de la seconde guerre mondiale, animée par Annie Bleton-Ruget, bien connue du GEHV, réunissait Théophile Lavault, de la Maison du Patrimoine Oral de Bourgogne, Jérôme Malois, du Musée de la Résistance du Morvan, et Laurent Gourillon, du GEHV, sanctionnant ainsi l'audience et la qualité de nos travaux.

Les intervenants ont rappelé la genèse de leurs travaux respectifs et leurs difficultés autour de l'exploitation des témoignages et les différents écueils de leurs interprétations.

À noter que cette journée a rassemblé plus de 80 participants, démontrant, une fois de plus, l'intérêt du public autour de cette période qui soulève tant de questionnements.

- Une exposition organisée par l'Écomusée sur *La Bresse, un espace en guerre 1940-1944* se tiendra au château départemental de Pierre-de-Bresse courant 2024. Le GEHV sera associé à sa préparation.

### VOYAGE

Une sortie en Bourbonnais à Moulins a eu lieu le 23 septembre dernier. Le matin, c'est avec un parapluie que nous avons effectué la visite guidée de la vieille ville. L'après-midi fut consacré à la découverte du Centre national du costume et de la scène, lieu unique au monde avec l'exposition permanente Noureev et la visite commentée de l'expo temporaire : la marionnette, instrument pour la scène. Onze personnes ont participé à ce petit voyage qui nous a permis de découvrir une ville au passé prestigieux, un peu à l'écart des circuits traditionnels.

### DIVERS

- Le 11 novembre dernier, le GEHV a participé à la préparation d'une exposition sur la Grande Guerre à Sermesse, manifestation organisée à l'initiative de M<sup>me</sup> Béatrice Violot.